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Una encuesta reveló que
9 de cada 10 secundarios se 
sienten a gusto en el espacio 
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El presidente de Unión apuntó 
al defensor por no querer 
arreglar un nuevo vínculo con la 
institución. Página 10
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Ambientalistas de Santa Fe contra 
el “negacionismo climático” del 
candidato a presidente Javier Milei

El candidato a presidente por La Libertad 
Avanza, Javier Milei plantea un retroceso 
en políticas de medio ambiente y práctica-
mente hace apología del delito al fomen-
tar la contaminación. Rafael Colombo, 
abogado ambientalista, sostuvo que las 
afirmaciones del libertario en relación al 
cambio climático son falsas y van en con-
tra de la ciencia, la sociedad y la ley. Las 
medidas que quiere impulsar en caso de 
llegar a la Casa Rosada están prohibidas 
por la Constitución Nacional, el Código 
Penal, el Código Civil y los convenios in-
ternacionales.

“Todas las afirmaciones de Milei sobre la 
cuestión climática y ambiental son falsas 
en el sentido científico y social. Desde hace 
varias décadas hay evidencia producida 
por la comunidad científica internacional, 
agrupada entre muchos organismos gu-

Tierra Latente: la 
asociación civil
santafesina que ayuda 
al Chaco profundo

Cerca de 40 voluntarios santafesinos asisten 
a las comunidades rurales más pobres e 
inaccesibles donde “no hay energía eléctrica 
y el agua tiene gusanos”. Página 6

¿Sos feliz en 
la escuela?: 
una pregunta 
clave

 “Calderón 
traba la 
extensión        
del contrato”

Las afirmaciones de Javier Milei 
sobre el cambio climático son 
“falsas” y van en contra de lo 
planteado en la Constitución 
Nacional y la ONU dijeron 
ambientalistas.

reChazo 

CrítiCas. La ley frena a Javier Milei. “No se sabe si es ignorancia, analfabetismo o ceguera ecológica”, dijeron los ambientalistas. 
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bernamentales y de la asociación 
civil, pero fundamentalmente 
dentro de lo que es el Instituto 
Intergubernamental de Expertos 
sobre Cambio Climático (IPCC), 
un organismo de Naciones Uni-
das, junto con otros programas de 
la ONU. El marco de la producción 
de información científica sobre 
la cuestión climática ya posee 
décadas de historia, quizás si-
glos, si nos atenemos a estudios 
pioneros sobre el calentamiento 
global, y nos lleva a esta respues-
ta sólidamente argumentada, 
fundamentada y diagnostica por 
distintos campos del saber”, ex-
puso el profesional.

Estos estudios abarcan a mu-
chos campos de la ciencia como 
la física, química, meteorología, 
geología, ciencias de la atmós-
fera, ciencias marinas, ciencias 
forestales, geografía, historia, 
economía, ciencias políticas y el 
derecho. “La comunidad cientí-
fica internacional concluye que 
el cambio climático existe, los 
patrones de clima se modifica-
ron aceleradamente desde la 
era industrial y el nacimiento 
de una economía energética que 
descansa fundamentalmente en 
la producción de combustibles 
fósiles. En ese sentido, cientí-
ficamente, las afirmaciones de 
Milei son directamente falsas, 
equivalen a decir que la Tierra 
es plana o dos más dos es igual 
a cinco. Una falsedad obscena 
que no se sabe si proviene de la 
ignorancia o del analfabetismo 
y ceguera ecológica que es como 
una característica constitutiva de 
buena parte de la clase política 
hoy”, apuntó Colombo.

reChazo 

A su vez, explicó por qué los 
dichos del libertario son falsos 
desde la óptica social: “Existe 
una mayoritaria, por no decir 
unánime, percepción social de 
los habitantes de distintas partes 
del mundo que ya perciben los 
efectos y las consecuencias que 
generan el cambio climático. Lo 
vemos en las sequías, las inunda-
ciones, los incendios forestales, 
los impactos que tiene esto sobre 
la producción alimentaria, la pér-
dida de biodiversidad terrestre y 
sobre todo marina y los desequi-
librios estructurales que se pro-
ducen en el sistema. El modelo 
de mal desarrollo extractivista 
imperante que tenemos es uno 
de los principales causantes del 
cambio climático y por ende de 
la afectación de la calidad de vida 
de las personas en las ciudades”.

Las medidas que llevaría a ca-
bo en beneficio de los privados y 

que perjudicarían al ambiente 
tiene un límite legal. “Ninguna 
de las propuestas que Milei está 
divulgando anárquicamente y 
desordenadamente, porque no 
hay nada en concreto más que 
grandes titulares, se ajustan a la 
ley en Argentina ni a nivel inter-
nacional por parte los convenios 
que el país tiene. Son ilegales, 
no las puede llevar a cabo si no 
modifica la ley y si aún lo hicie-
ra para poder llevar a cabo esas 
medidas, serían regresivas y ado-
lecerían de un vicio de carácter 
constitucional”, indicó.

Entre las polémicas declaracio-
nes y propuestas del libertario 
está la idea de privatizar los ríos, 
“«Una empresa que contamina 
el río ¿dónde está el daño? ¿dón-
de está el daño? Lo que no está 
bien definido ahí es el derecho 
de propiedad. Esa empresa pue-
de contaminar el río todo lo que 

quiera»”, aseguró en el Congre-
so Económico Argentino en La 
Rural. Al respecto, Colombo dijo 
que esta medida “es casi a una 
llamada a la apología del delito 
estrictamente”. “Porque la con-
taminación del aire, la atmósfe-
ra y de los cursos hídricos en la 
Argentina están penados por la 
ley, que figuran tanto en el Có-
digo Penal, donde en el art. 200 
que habla del envenenamiento y 
contaminación de aguas, hasta 
la Ley 24.051 sobre residuos pe-
ligrosos. Ni hablar de que estas 
afirmaciones son completamente 
contrarias al propio Código Civil, 
porque establece que los ríos y los 
cursos hídricos de la República 
Argentina son de dominio público, 
son bienes comunes”, explicó.

Además, el art. 41 de la Consti-
tución Nacional se refiere al daño 
ambiental: “«El daño ambiental 
generará prioritariamente la obli-
gación de recomponer según lo 
establezca la ley». O sea que si hay 
una obligación de recomposición 
es porque efectivamente ese daño 
ocurrió y no estuvo bien. Lo que 
propone Milei está directamente 
en contra de prácticamente toda 
la legislación ambiental con ran-
go constitucional y convencional 
de la Argentina. Está en contra 
del art. 41 de la Constitución 
Nacional, de la Ley General del 
Ambiente, de buena parte del 
derecho internacional sobre la 
biodiversidad, la desertificación, 
el cambio climático y el Acuer-
do de Escazú, que son convenios 
internacionales ratificados por 
el Congreso de la Nación, y por 
lo tanto son derecho interno por 
vía internacional. También está 
en contra de toda la legislación 
penal que de manera directa o 

críticas. “El negacionismo climático de Milei forma parte de una 
cultura negacionista que existe a nivel global”, dijo el abogado 
ambientalista Rafael Colombo. 

(Viene de página 1)

indirecta sanciona cualquier tipo 
de contaminación sobre el aire, 
la atmósfera, los cursos hídricos, 
la Tierra, entre otros”.

Colombo sentenció: “Es com-
pletamente ilegal lo que plantea 
y aún así, si se propusiera refor-
mar toda esta norma, como suele 
ocurrir en reformas normativas 
regresivas, que provienen de los 
derechos humanos, estaría vio-
lando el principio de no regresión 
en materia ambiental. Este indica 
que no se pueden disminuir los 
estándares de protección, ya sea 
por políticas públicas, reformas 
normativas o decisiones judicia-
les. Las políticas públicas de dere-
chos humanos y ambiente tienen 
que ser siempre progresivas”.

Por otro lado, el abogado am-
bientalista expresó: “El negacio-
nismo climático de Milei forma 
parte de una cultura negacionista 
que existe a nivel global, sobre 
todo en los centros de poder po-
lítico y corporativo en Estados 
Unidos; que, de la mano de dis-
tintos organismos y fundaciones 
financiadas por las compañías 
petroleras, que son las principales 
responsables de las emisiones de 
los gases de efecto invernadero 
para negar las fases científicas 
del cambio climático. Milei se pa-
rece a los últimos presidentes de 
ese país, como Bush padre e hijo, 
Ronald Reagan y Trump, además 
de Bolsonaro en Brasil y Sport 
Morrison en Australia, que tienen 
este discurso que imposibilitan 
cualquier tipo de política públi-
ca del Estado, al mismo tiempo 
que demoniza las organizaciones 
globales y locales a nivel climáti-
co que están tratando de que se 
tomen medidas más urgentes y 
a largo plazo sobre la materia”.
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Desafíos y miradas en 
torno a la democracia

Podríamos afirmar que la demo-
cracia es un símbolo, una idea 
colectiva que nos impulsa siem-
pre hacia adelante, como aquella 
metáfora del horizonte que su-
po plantear el escritor uruguayo 
Eduardo Galeano. También es 
una idea que, para evitar repe-
tir modelos que tanto daño han 
causado y avanzar en la direc-
ción correcta, nos desafía todos 
los días a realizar un ejercicio de 
memoria sobre nuestro trágico 
pasado reciente.

En esa línea, cabe pregun-
tarse: ¿a qué se circunscribe 
la idea de democracia en el 
actual siglo XXI, además de a 
los procedimientos formales 
de elección y participación 
ciudadana?

Sabemos que no puede existir 
democracia sin un sistema judi-
cial independiente y sin institu-
ciones que garanticen la liber-
tad de expresión. Pero, al mismo 
tiempo, en ningún caso podría 
limitarse a un simple entrama-
do institucional, ya que el eje de 
un sistema democrático debería 
conformarse desde una cultura 
que ponga en común ideas enmar-
cadas en los derechos humanos.

No obstante, en la última déca-
da, diversos procesos políticos a 
nivel regional y global han puesto 
en jaque determinadas prácticas 
sociales y culturales que gozaban 
de cierta estabilidad a partir de 
diferentes mecanismos, tales co-
mo la producción de discursos de 
odio y la generación de noticias 
falsas a través de la conformación 
de un imaginario de violencia 
asociada al orden. El resultado de 
esas operaciones es una repetida 
forma de desgastar los principios 
básicos de las democracias par-
ticipativas.

El potente sentido de palabras 
como “institución”, “república” 
o “justicia” ha sido erosionado 
por dirigentes cuyas voces fue-
ron replicadas y amplificadas por 
medios de comunicación a favor 
de intereses corporativos y eco-
nómicos, que más que pensar a 
la democracia desde el desarrollo 
y los derechos, han elegido escu-
darse bajo consignas y formas que 
buscan justificar el laissez faire.

En este contexto, afortunada-
mente, la confianza de la pobla-
ción en los sistemas políticos 
sigue sustentándose en que la 
democracia ofrece la mejor opor-
tunidad para que las personas 
influyan en sus gobiernos y en la 

dirección de sus vidas de manera 
pacífica y justa.

Sin embargo, distintos sectores 
promovidos por un statu quo que 
habla en nombre de los pueblos y 

las naciones, amplifican a diario 
ideas que menosprecian algunos 
pilares básicos de los sistemas 
democráticos, como la dignidad, 
la igualdad y el respeto mutuo.

Por esa razón, la dirigencia po-
lítica tiene un papel clave en la 
configuración del discurso pú-
blico y en la promoción de una 
sociedad inclusiva. Las retóricas 
divisivas para ganar apoyo polí-
tico siguen poniendo en peligro 

Facundo Rolandi, Lic.
Profesor en Comunicación Social y cuenta 
con un Posgrado en Desarrollo, Políticas 
Públicas e Integración Regional emitido 
por la Facultad Latinoamericana de Cien-
cias Sociales (FLACSO).

la convivencia pacífica entre co-
munidades, generando violencia 
y desigualdad.

En el Día Internacional de la 
Democracia debe volverse inde-
fectible llamar a su defensa y 
fortalecimiento cotidiano: este 
es el único camino que llevará a 
promover la inclusión de diversas 
voces y perspectivas que deriven 
en políticas más representativas 
y justas.
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EDUCACIÓN 

¿Sos feliz en la escuela?: una pregunta                       
que es clave en las sociedades del desprecio
Una encuesta reveló que 
9 de cada 10 secundarios 
se sienten a gusto en 
el espacio escolar y 
rescatan los vínculos 
entre pares.

que hace como sostén emocional”, 
señala a La Capital Carina Kaplan.

En esta búsqueda fue que, desde 
el equipo que coordina la docente 
e investigadora, recuperaron una 
pregunta que aparece en el libro La 
vida en las aulas de Philip Jackson, 
un autor que aborda el giro afectivo 
en las escena escolar. A la pregunta 
“¿soy feliz en la escuela?”, en la 
investigación dirigida por Kaplan 
los chicos respondieron: la mayor 
parte del tiempo (40%), muy a me-
nudo (28%), todo el tiempo (18%), 
casi nunca (11%) y nunca (3%).

“Nos pareció una pregunta que 
actúa como movilizadora también 
para los docentes, porque es pre-
guntarse si los niños y niñas con 
quienes se interactúa son felices 
en la escuela”, dice Kaplan. En 

¿Sos feliz en la escuela? La pre-
gunta parece simple, sencilla. Pero 
quizás por eso también busca ir a 
lo profundo, a los modos de vincu-
larse y habitar las instituciones 
educativas. Pero no solo como es-
pacios donde se enseña y aprende, 
sino también como lugares donde 
se reparan las heridas sociales. 
Quienes contestaron son chicas 
y chicas de escuelas secundarias 
y la respuesta fue contundente: 
nueve de cada diez estudiantes 
dicen sentirse felices en la escuela.

El interrogante fue parte de una 
investigación coordinada por Cari-
na Kaplan en el marco del Progra-
ma de Investigación sobre Transfor-
maciones Sociales, Subjetividad y 
Procesos Educativos, del Instituto 
de Investigaciones en Ciencias de la 
Educación de la UBA (Universidad 
de Buenos Aires). La encuesta fue 
realizada a fines de 2022 —cuyos 
resultados se conocieron recien-
temente— sobre un universo de 
4023 estudiantes de primer y últi-
mo año de escuelas secundarias 
de la provincia de Buenos Aires, 
ubicadas en sectores populares.

“La hipótesis que fuimos cons-
truyendo es que la violencia en 
la escuela es signo de un dolor 
social. Esas formas de violencia 
física o simbólica, como el trato 
entre compañeros, los apodos o 
las burlas. Entonces, así como nos 
inquietaba indagar sobre la vio-
lencia en la escuela, la idea era 
identificar qué tiene la escuela de 
refugio simbólico, ese contrapeso 

esta indagación, la investigadora 
deja en claro que no se trata de 
una felicidad de mercado, sino un 
concepto ligado a la escuela como 
amarra subjetiva que repara he-
ridas sociales. “Es correrse de la 
visión mercantilizada de las emo-
ciones, porque la escuela transmite 
otros valores y experiencias de 
socialización fuera del mercado. 
Pero además —apunta— porque 
no se puede ser feliz en la escue-
la si no se piensa en términos de 
felicidad colectiva, no se trata de 
que alguno sea feliz, sino de que 
todos lo seamos y que podamos 
identificar a aquel que está pa-
deciendo burlas, humillaciones, 
procesos de inferioridades o es-
tigmatizaciones”.

Menos solos

¿Qué encuentra en la escuela el 86 
por ciento de los encuestados que 
dice ser feliz en ese territorio? Ka-
plan cuenta que entre las respues-
tas apareció una reivindicación 
a los vínculos entre compañeros, 
un rescate de la escuela como lu-
gar donde se sienten menos solos 
y donde se identifican con pares 
generacionales. “Por lo menos en 
los adolescentes, el compañero 
ocupa un lugar central en los pro-
cesos de constitución identitaria, 
en el hacerse amigos o al tener las 
primeras relaciones de noviazgo. 
Básicamente lo que sostienen es 
la trama vincular en la escuela co-
mo sostén emocional, que a veces 
también hace contrapeso con lo 
que viven en hogares atravesados 
por las violencias o el desapego”, 
afirma.

Para Kaplan, otro punto a inda-
gar es qué pasa con ese porcen-

taje que no se siente feliz en las 
aulas. “En realidad al maestro 
le interesa ese 14%, y una de las 
cosas que los estudiantes le reco-
nocen a la escuela es que cuando 
hay alguien que no se siente bien 
o expresa malestar siempre hay 
una figura de un preceptor, un 
directivo o un profesor que in-
tenta rescatarlos”, apunta. En 
estas llamadas de alerta destaca 
las autolesiones o intentos de sui-
cidio. “Son temas tabúes y había 
un mito de que son prácticas que 
se producen fuera de la escuela, 
aunque una de las cosas que está 
sucediendo es que van al baño y 
se hacen cortes colectivos, cierta 
ritualidad que construyen para 
poder ser incluidos en un grupo. 
Lo que hay en el trasfondo de es-
tas prácticas autodestructivas es 
sufrimiento social, entonces hay 
que poder hablarlo, procesarlo y 
simbolizarlo en la escuela, porque 
es allí donde encuentran una opor-
tunidad de que alguien los pueda 
salvar. No se quieren morir, lo que 
hacen a través de esas prácticas es 
denunciar el malestar con el que 
viven. Y la escuela tiene que ser 
un contrapeso que no sume más 
dolor del que ya traen”.

“La pregunta —agrega— es có-
mo hacemos para construir una 
cultura afectiva que pueda reco-
nocer a todos en sociedades del 
desprecio, donde muchas veces se 
encuentran invisibilizados. Eso es 
lo que expresan cuando se cortan la 
piel, que no se sienten escuchados, 
que a nadie le importa lo que les 
pasa o que no ven perspectivas de 
futuro. En sociedades del desprecio 
la gente produce experiencias de 
menosprecio, por eso me interesa 
desarticular algo de ese mecanis-

mo a través de la micropolítica en 
la escuela”.

En profundidad

Además de las 4 mil encuestas que 
respondieron los adolescentes, el 
equipo de investigación encabeza-
do por Kaplan realizó entrevistas 
en profundidad con los estudian-
tes. En esta segunda instancia, la 
soledad como experiencia común 
fue uno de los ítems que apareció 
en los relatos. “Me llamó mucho la 
atención el sentimiento de soledad 
que apareció en la encuesta y que 
después nosotros profundizamos, 
porque los estudiantes necesitan 
una existencia colectiva a partir 
de su existencia individual, que 
puedan sentirse parte de un colec-
tivo e identificarse. Se piensa que 
las emociones solamente tienen 
que ver con el trato cotidiano y 
lo que digo es que hay mucho que 
tiene que ver con el currículum. 
Cuando una profesora de historia 
tiene que enseñar su materia elige 
a qué grupos representar y cómo 
hacerlo. No es lo mismo elegir 
contar la historia desde grupos 
subalternos que desde otro ángulo. 
Ahí vos estás produciendo desde tu 
aula un proceso de identificación 
con aquellos que sufren y eso te 
permite educar en la sensibilidad 
por el otro, para que el sufrimiento 
del otro no me sea indiferente. No 
hace falta que sea indígena para 
conceptualizar cómo se siente 
alguien que es tratado en forma 
denigratoria. Y ese es un aprendi-
zaje que nos compromete a todos. 
Lo mismo en educación inicial 
cuando las maestras eligen qué 
cuentos contar y con qué héroes 
hacerlo”.
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TRABAJO SOLIDARIO 

Tierra Latente: la asociación civil 
santafesina que viaja al Chaco profundo 
para dar comida, salud y educación
Cerca de 40 voluntarios 
santafesinos asisten a 
las comunidades rurales 
más pobres e inaccesibles 
de Chaco, donde “no hay 
energía eléctrica y el 
agua tiene gusanos”.

En el norte de Chaco la pobreza 
y la falta de educación y agua po-
table es una cruda realidad que 
busca ser cambiada por Tierra 
Latente, una asociación civil san-
tafesina que hace años trabaja 
junto a unas 150 familias que 
habitan el monte. Su presidente 
y cofundador, Francisco Olcese 
y otros voluntarios, saben que la 
asistencia que le brindan a las 
comunidades rurales debería 
ser dada por el Estado, pero pre-
fieren apostar a la acción antes 
que por el olvido.

La asociación civil de la ciu-
dad de Santa Fe sin fines lucro 
trabaja de manera directa con 
comunidades rurales del norte de 
Chaco, en el impenetrable, casi al 
límite con Formosa. “Surgió co-
mo un proyecto de la escuela que 
tomamos de la Inmaculada, el 
colegio hacía misiones al Chaco 
y se dejaron de hacer por el año 
2006. En el 2014, unos exalumnos 
más grandes que fueron querían 
volver a armar esto y empeza-
mos a ir de vuelta. Al principio 
era más informal, íbamos por 
nuestra cuenta, a base de rifas 
o venta de picadas o pollo. Al co-
mienzo era una vez al año y nos 
quedábamos cortos, queríamos 
ir más porque en definitiva te 
terminás encariñando con esa 
gente”, relató el joven sobre los 
comienzos de Tierra Latente.

Siguieron en la “informalidad” 
por unos cuatro o cinco años has-
ta que la pandemia los obligó a 
darle una vuelta de rosca: “Llegó 
el coronavirus y ya veníamos con 
esta idea de darle un poco más 
de seriedad y llevarlo más a lo 

algunos poseen una motito, con 
el costo del combustible es im-
posible. Entonces, tenemos un 
taller con chicos de cuatro, cinco 
y seis años que van para empezar 
a tener conocimientos. Y a los 
de la primaria le damos apoyo 
escolar en lengua y matemática, 
dos veces por semana. Para eso 
les pagamos a unos maestros 
rurales que viven cerca”, expuso.

Además, abrieron un taller pa-
ra mujeres donde les enseñan 
distintos oficios, como a coci-
nar, fabricación de velas y tejido. 
“La idea es que vayan generando 
trabajos nuevos que por ahí des-
conocen para que ojalá el día de 
mañana puedan tener un ingreso 
o salida laboral extra”, agregó.

La zona donde realizan el tra-
bajo solidario es de difícil acce-
so: “Siempre estamos mirando 
el clima porque si llueve muy 
fuerte no entrás ni salís. Son co-
munidades tan olvidadas, que 
no tienen acceso a nada, por lo 
que la idea es crear estas activi-
dades para que desarrollen una 
vida normal como la que todos 
hacemos”.

Hoy en día están ayudando a 
unas 100 o 150 familias distri-
buidas en siete comunidades, 
donde a su vez colaboran en sus 
respectivas escuelas, y comedo-
res. Si bien realizan unas seis 
visitas al año, todo el año están 
trabajando para Tierra Latente. 
“Los talleres siguen funcionan-
do cuando estamos acá. Cuando 
vamos a Chaco disfrutamos y 
vemos los proyectos, pero son 
muchos meses de trabajo previo, 
como refacciones de escuelas, 
comedores y la fabricación de 
baños nuevos. Hay cosas que 
nos sabemos hacer, entonces 
el tiempo acá lo usamos para 
capacitarnos, juntar los mate-
riales y se culmina en ese fin de 
semana que vamos”.

Desde la asociación civil tam-
bién apadrinan a alrededor de 100 
alumnos. Hay personas de Santa 
Fe e incluso de otros países que 
pagan una cuota mensual que 
permite darles a los chicos un 

Tierra LaTenTe. La asociación civil santafesina trabaja junto a unas 150 familias que habitan el monte.

Francisco oLcese. Presidente y cofundador de la asociación.   

social, darle una identidad, ya 
sea como fundación o asociación 
civil, que nos dé esa espalda pa-
ra abrir el juego. En esa época 
era todo nuevo y traía muchas 
complicaciones, e imagínate que 
para las comunidades metidas a 
40 o 50 km del monte era peor, no 
existía nada a lo que podíamos 
acceder, como alcohol en gel o 
lavandina”. Por ese motivo, de-
cidieron armar y mandar kits de 
limpieza, lo cual fue dificultoso 
de planear y hacer ya que no hay 
ningún envío que vaya de Santa 
Fe hasta el monte chaqueño.

Tras esa experiencia, se forma-
lizaron como una asociación civil 
que “busca el desarrollo integral 
de las comunidades rurales en 
todas sus edades, desde los chi-
cos que están en la escuela hasta 
los adultos a través de distintos 
programas”. “En el monte no 
existe el preescolar, ingresan 
directamente al primer grado, 
no tienen los medios para ha-
cer 40 km para llevar al nene al 
preescolar, no cuentan con los 
medios para hacerlo y si bien 
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Alvaro Torriglia y Sandra 
Cicaré

TRABAJO SOLIDARIO 

Solidaridad. Hoy en día están ayudando a unas 100 o 150 familias 
distribuidas en siete comunidades, donde a su vez colaboran en sus 
respectivas escuelas, y comedores. 

kit escolar básico, el uniforme y 
los alimentos. Además, realizan 
colectas de alimentos, para las 
cuales a veces se paran en las 
puertas de los supermercados. 
“La ayuda que reciben del gobier-
no para el alimento no alcanza 
para nada, hoy les dan unos $120 
por día para que desayunen y al-
muercen, no se pueden comprar 
nada. Intentamos dar esa ayuda 
porque estamos convencidos de 
que un chico que no se alimenta 
bien no puede aprender bien”, 
apuntó.

Los integrantes tratan de no 
focalizarse en la ausencia del 
Estado. “Sabemos que lo que es-
tamos haciendo tendría que estar 
cubierto por otro lado, pero los 
argentinos somos de estar más 
en la crítica que en la acción y 
creo que es para destacar que 
todos los voluntarios de Tierra 
Latente no se detienen a pensar 
«che esto lo tendría que hacer 
otra persona». Si bien lo sabemos 
tendría que ser por otra perso-
na, el Estado o la entidad que 
le corresponda, los miembros 
aprendieron a dejar de lado eso 
y a ponerse en acción porque 
si nos ponemos a quejarnos o 
a esperar a que alguien lo haga 
no va a pasar. Y mientras tanto, 
si nos quejamos y el Estado no 
actúa hay chicos que no pueden 
ir a la escuela porque no tienen 
un par de zapatillas o porque no 
se alimentan”.

“Me sigue pasando que cuando 

vuelvo quedó impactado de la 
cantidad de cosas que nos queja-
mos y allá son mucho más felices 
que nosotros con nada. No tiene 
agua para tomar, tiene gusanos. 
No tienen energía eléctrica, a las 
19, cuando se hace de noche, su 
vida termina”, reveló.

Por este arduo trabajo en Tie-
rra Latente, los Premios Aban-
derados nominaron a Francis-
co. Desde la Fundación Noble 
destacan el trabajo solidario 
de fundaciones y ONG a nivel 
nacional y si bien la nominación 
recae en el joven, la asociación 
sabe que es un reconocimiento 
para los 30 o 40 voluntarios ac-
tivos tanto en Santa Fe como 
en Chaco, además de los socios 
y padrinos que también brin-
dan su apoyo desde su lugar. 
El fundador quedó nominado 
junto a otras ocho fundaciones 
del país, entre unas 800 que se 
inscribieron. “Da mucha visibi-
lidad a este trabajo que por ahí 
es silencioso o se conoce entre 
los nuestros, porque cuanta más 
gente se entere y se quiera su-
mar al proyecto más cosas se 
van a poder hacer”, valoró. En 
caso de ganar estos galardones 
recibirán $2.500.000.

Francisco remarcó que todos 
de alguna forma pueden colabo-
rar y potenciar a Tierra Latente, 
ya sea sumándose como volun-
tarios, donándoles materiales, 
facilitándoles un contacto, o dan-
do un aporte mínimo de $1.000.

ECONOMÍA 

Cómo piensa el referente 
económico del gobernador  
electo Maximiliano Pullaro 

Pablo Olivares, 
integrante de los 
equipos técnicos de 
Maximiliano Pullaro 
en el área económica, 
analizó las finanzas 
provinciales. Y subrayó 
que Billetera Santa Fe 
“es parte del ingreso de 
muchos” habitantes de la 
provincia.

los santafesinos”. ¿Qué están 
viendo desde el nuevo espacio 
que gobernará Santa Fe para 
realizar esa advertencia? Pa-
blo Olivares, ex secretario de 
Finanzas e Ingresos Públicos 
de la provincia entre 2015 y 2019, 
es integrante de los equipos téc-
nicos del nuevo mandatario en 
el área de economía. Siempre 
subrayando estrictamente su 
rol de analista y asesor, accedió 
a dialogar con La Capital sobre 
la situación de las finanzas pro-
vinciales y sus preocupaciones. 
“El gasto corriente crece más 
que la inflación y eso restringe 
el margen de maniobra”, señala 
el economista, también docente 
de la maestría de administración 
pública en la UNL y titular de 
P&G consultores.

Las cuentas públicas, las alter-
nativas de financiamiento para 
ejecutar obras de infraestructura 

En la primera conferencia de 
prensa que brindó tras la victoria 
electoral, el gobernador electo, 
Maximiliano Pullaro, instó a la 
actual administración provin-
cial a “cuidar los recursos de 

Pablo olivareS. “El gasto corriente crece más que la inflación y eso restringe el margen de maniobra”, 
señala el economista.

y el presupuesto 2024 son algu-
nos de los temas que tuvo bajo 
análisis. En ese sentido, abogó 
por la continuidad con cambios 
en Billetera Santa Fe, porque 
“es parte de los ingresos de los 
santafesinos” y se refirió a la 
economía nacional. “No sólo hay 
una macro muy inestable sino 
un proceso electoral en el que se 
discuten modelos muy distintos, 
de los cuales derivarían escena-
rios económicos muy diferentes 
para 2024”, advirtió.

En sus primeras declaraciones 
después de las elecciones, Pullaro 
pidió a Omar Perotti cuidar los 
recursos de la provincia. ¿Hay 
un alerta sobre las cuentas del 
Estado?

A partir de la información pu-
blicada por el propio gobierno 
en la página oficial se conoce la 
situación al 30 de junio. Muestran 
que durante el último trimestre 
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del año pasado y en el primer 
semestre de este año, la evolu-
ción presupuestaria tuvo una 
tendencia deficitaria. En junio, 
el déficit acumulado fue de unos 
$ 27.000 millones. Pero lo que se 
visualiza en el corte interanual 
es que los gastos crecen a mayor 
velocidad que los recursos y por 
encima de la inflación. De modo 
que esa tendencia al déficit no 
obedece tanto a la desaceleración 
de los recursos, sino más bien a 
la aceleración de los gastos. Y eso 
tiene su incidencia, sea porque 
se acumulan cuentas a pagar 
y aumenta la deuda flotante, o 
porque se afectan las disponibili-
dades. Eso es lo que se conoce al 
30 de junio de este año. Después 
de esa fechas se conocen de una 
forma no sistemática medidas 
que se toman, licitaciones que 
se convocan, designaciones que 
se realizan, y eso también tiene 
su réplica sobre los gastos. Por 
lo tanto, es importante al menos 
conocer el estado de lo que va a 
ser este trimestre transcurrido 
desde el 30 de junio, de cara a que 
hay un cambio de autoridades.

¿Qué gastos fueron los que 
crecieron?

El crecimiento se nota tanto en 
los gastos corrientes como en los 
de capital. Hay una dinámica que 
atraviesa a todo el gasto. Hay 
muchos asociados a acciones de 
gobierno que se adoptan en un 
año singular y hay otros que se 
dan por el funcionamiento del 
propio Estado. No notamos un 
incremento de un par de ítems 
sino en la totalidad. Cuando uno 
ve que el gasto corriente crece 
a una velocidad mayor que la 
inflación, también plantea una 
rigidez de ese gasto que a futuro 
puede ser una dificultad. Porque 
un gasto rígido implica menores 
márgenes de maniobra.

Los funcionarios del gobier-
no señalaron en reiteradas 
ocasiones el impacto de la 
sequía en la recaudación. 
¿Comparten ese diagnósti-
co?

Sería incorrecto decir que la 
sequía no impactó en algunas 
líneas de recursos, por efecto 
directo pero sobre todo indirecto, 
porque sabemos que el agro san-
tafesino no paga Ingresos Brutos, 
que es el principal impuesto. Pero 
la sequía hace sentir el efecto en 
sectores que le venden al agro 
o que integran la cadena. Pero 
hubo otros recursos que tuvo 

ECONOMÍA 

el Estado, como los provenien-
tes del cobro de los fallos de la 
Corte. Desde el año pasado, el 
Estado nacional ya amortizó una 
tercera parte con bonos. Hasta 
ahora se cobraron $ 85.000 mi-
llones, lo cual ha hecho que el 
efecto de la sequía se haya visto 
compensado o sobrecompensado 
por esta percepción de recursos 
por única vez.

Hace unos meses advirtió 
que estos recursos prove-
nientes del fallo de la Corte 
no se veían en las obras de 
infraestructura y que ade-
más subía la deuda con los 
contratistas y proveedores. 
¿Esto sigue así?

La provincia cobró $ 85.000 mi-
llones hasta agosto y ejecutó la 
mitad. La diferencia está en las 
disponibilidades que tiene en 
sus cuentas. Son recursos que 
hoy se tienen pero que, al mismo 
tiempo, deben ser volcados en 
obras que están en marcha o en 
camino y que, por la dinámica 
inflacionaria, van a terminar 
costando más. Ese es un tema a 
tener en cuenta. No solamente 
esos recursos no están invertidos 
sino que las obras que irían a fi-
nanciar van a terminar costando 
más que la disponibilidad que 
hay por estos fondos.

Por un lado está la preocu-

pación por la expansión del 
gasto y del déficit, pero tam-
bién subsisten las críticas 
por subejecución de parti-
das. ¿Cómo se explica esto?

Eso tiene que ver con la diferen-
cia en la foto que se presenta 
en el presupuesto y en lo que se 
termina ejecutando. Se sobreeje-
cutan determinadas partidas que 
se priorizan políticamente por el 
gobierno y se subejecutan otras, 
principalmente gasto de capital. 
Al momento de presupuestar se 
planteó un determinado perfil 
del gasto y al momento de eje-
cutar se terminan priorizando 
otros rubros. Puede obedecer a 
un cambio en la coyuntura pe-
ro también a que parte de este 
gasto estaba previsto y no se lo 
visualizó en el presupuesto con 
el debido volumen.

¿Es viable el endeudamien-
to externo para realizar 
obra pública en Santa Fe en 
este momento?

En Santa Fe hay una tradición 
que atravesó distintos gobier-
nos que pasa por entender que 
las obras de infraestructura se 
financian en parte con recursos 
contemporáneos, y en parte con 
financiamiento, bajo la lógica 
que se conoce como distribu-
ción intergeneracional. Esto 
no implica tomar cualquier fi-

Billetera Santa Fe. “La realidad indica que, más allá de las diferencias sobre su configuración inicial, 
Billetera Santa Fe es parte del ingreso de muchos santafesinos”, dijo Olivares. 

nanciamiento. Debe ser de largo 
plazo. Santa Fe tiene una buena 
reputación y una particularidad. 
Hasta 2007 había trabajado prác-
ticamente con tres organismos, 
y hoy esas fuentes se duplica-
ron, porque se añadió el fondo 
de la Opep, el de Abu Dhabi, el 
Kuwaití. El fondo Saudí ahora 
está aprobando un préstamo 
para una segunda parte del acue-
ducto biprovincial. Hablamos 
de organismos multilaterales. 
El financiamiento que se tomó 
entre 2015 y 2019 con el merca-
do financiero internacional, 
del que ya se canceló la mitad, 
hoy no está disponible por las 
condiciones macroeconómicas 
argentinas. Pero los acuerdos 
con organismos internacionales 
que se dedican a financiar infra-
estructura son una política de 
Estado y no se va a interrumpir. 
Por el contrario, se va a aprove-
char en su máxima expresión 
porque son condiciones muy 
favorables.

Teniendo en cuenta que con 
el resultado de la última 
elección se van a alinear 
el Ejecutivo y las Cámaras 
legislativas, ¿ve la posibili-
dad y necesidad de hacer 
cambios en la estructura 
impositiva de la provincia?

Para poner la cuestión en con-
texto hay que entender que la 
contribución de los recursos tri-

butarios propios en el total es 
un poquito más que la tercera 
parte. En los últimos años cayó 
en forma importante la partici-
pación de los impuestos directos 
como inmobiliario y patente. 
Por supuesto, la disminución de 
carga tributaria siempre es una 
agenda, sobre todo de los gobier-
nos que apuestan a atender el 
sector productivo. Pero creo que 
en los últimos años la mirada se 
puso un poco más sobre la carga 
tributaria indirecta. Más allá 
de discutir las alícuotas, lo que 
a veces el contribuyente siente 
son las retenciones por encima 
de lo que tiene que pagar o las 
exigencias formales que aumen-
tan la carga administrativa. Un 
poco por ahi pasa la agenda.

¿Tiene que seguir Billetera 
Santa Fe?

Desde la gestión, la principal 
pregunta es cómo tener una me-
jor producción pública con el 
mismo gasto, y por eso hay que 
mirar todos los renglones. Un 
cambio de gobierno siempre es 
una posibilidad de dar un nue-
vo enfoque pero el gobernador 
electo ha dejado claro que la 
intención es que continúe. La 
realidad indica que, más allá de 
las diferencias sobre su configu-
ración inicial, Billetera Santa 
Fe es parte del ingreso de mu-
chos santafesinos. La cuestión 
va a pasar por lo cualitativo y 
no tanto por la continuidad. Lo 
mismo con el Boleto Educativo 
Gratuito.

¿Cómo entiende que se va 
a dar la discusión sobre el 
presupuesto 2024?

Los presupuestos del primer año 
de una gestión tienen la particu-
laridad de que su elaboración se 
realiza bajo un mandato previo. 
Elaborar el presupuesto implica 
un trabajo técnico que va des-
de el 1º de julio hasta el 30 de 
septiembre. Lo natural es que 
sean cuestiones que se definan 
en un proceso de transición, en-
marcado en lo que conversen el 
gobernador actual y el electo. 
Otro elemento a tener en cuenta 
actualmente es que estamos en 
una macro nacional muy inesta-
ble pero también en un proceso 
electoral en el que se están discu-
tiendo modelos muy distintos, de 
los cuales derivarían escenarios 
macroeconómicos muy diferen-
tes para 2024.



uno santa fe   |      |   Semana del 20 al 26 de septiembre de 2023   |   9

la CIuDaD

Espacio institucional

Basile: “Tenemos que retribuir 
la confianza recibida con          
mucho trabajo y austeridad”

gestionar de manera eficaz. Lo 
advertimos en algún momento 
y todos fueron testigos de las 
deficiencias del gobierno actual 
que no supo gestionar áreas 
claves del entramado provin-
cial. Tenemos la tranquilidad 
de haber trabajado los últimos 
dos años para estar preparados 
y prevenidos ante los posibles 
escenarios que pueden surgir 
cuando asuma Pullaro”.

Respecto a la participación de 
la fuerza política que encabe-
za en la ciudad Capital, Basile 
detalló: “Pusimos un equipo a 
disposición para trabajar en el 

El diputado provincial Sergio 
Basile fue contundente: “Te-
nemos muchos desafíos por de-
lante para volver a potenciar a 
la provincia de Santa Fe. Maxi 
fue claro en el mensaje, hay que 
ser austeros y trabajar incansa-
blemente. Un Estado eficiente 
naturalmente hace que la pro-
vincia esté mejor y, por ende, 
que sus habitantes estén mejor”.

Para el diputado la clave es la 
buena gestión: “La ciudadanía, 
con su voto, nos dio la confianza 
para manejar los destinos de la 
provincia y eso es exactamen-
te lo que tenemos que hacer: 

Pre selectivo de rock 
en Sauce Viejo
El certamen Pre Selectivo de Rock 
se llevará a cabo el sábado 23 de 
septiembre a partir de las 15 en el 
playón deportivo del Espacio Re-
creativo Don Roque. Por primera 
vez más de 10 bandas serán las en-
cargadas de pugnar por ese cupo.

Habrá feria de emprendedores y 
gastronómicos locales en el men-
cionado evento.

Comenzó la atención en el 
nuevo Centro de Salud del  
Sur

La dirección de Salud de la Mu-

nicipalidad de Sauce Viejo infor-
ma la metodología de trabajo y los 
horarios de los profesionales en el 
nuevo CAPS del Sur.

Los turnos serán otorgados de 
manera presencial, en el horario 
de atención, de lunes a viernes 
de 7 a 15 hs. se pueden acercar a 
programar la atención con el pro-
fesional en los horarios estipulados 
o ir en el horario de atención sin 
turno previo.

El centro cuenta con atención 
en odontología, obstetricia, me-
dicina general, nutrición, psico-
logía, cardiología, ginecología 
y clínica.

Mensaje. “la ciudadanía, con su voto, nos dio la confianza para manejar los destinos de la provincia”, dijo.

Disputa. Rubén Giustiniani y Fabián palo oliver, enfrentados por una 
banca en Diputados. 

Giustiniani se quedó con la banca de Diputados por 
decisión del Tribunal Electoral pero Palo Oliver apelará

El sábado terminó el escrutinio 
definitivo de las elecciones provin-
ciales y el Tribunal Electoral resol-
vió que el diputado de Igualdad y 
Participación, Rubén Giustiniani, 
mantenga su banca en la Cámara 
de Diputados de la provincia. En 
diálogo con Ahí Vamos en UNO 
106.3, defendió la decisión toma-
da, mientras que el diputado Palo 
Oliver sostiene que ese lugar le co-
rresponde y buscará obtenerlo por 
apelación ante la Corte Suprema 
de Justicia.

La pelea por la banca se desper-
tó tras los resultados del escruti-
nio provisorio. Desde entonces, el 
Frente Amplio por la Soberanía, 
que obtuvo 130.000 votos, asegura-
ron que esa banca debía ser para 
el tercero de su lista, Palo Oliver, 
ya que Igualdad y Participación 
no llegaba a la cantidad de votos 
establecida en el Decreto 9280/83. 

“Se ajusta al derecho esta resolu-

ción de Tribunal Electoral. Consi-
deramos que está absolutamente y 
orgánicamente derogado el decreto 
de la dictadura militar. Parece men-
tira que con 40 años de democracia 
todavía estamos discutiendo esto y 
que leyes posteriores como la Ley 
de Lemas en su momento, que esta-
bleció el piso de 1,5% para las Paso. 
Esta determinaba que en el orde-
namiento de D’Hondt, que dicta la 
Constitución Provincial, estemos 
precisamente en el número 41 de los 
50 diputados y diputadas que van 
a hacer la próxima Legislatura”, 
explicó Giustiniani al defender la 
derogación de la normativa que 
exigía un piso 3% del padrón para 
entrar a Diputados.

Por su parte, Palo Oliver confirmó 
que apelará esta decisión frente a 
la Corte Suprema de Justicia: “Lo 
vamos a hacer porque el Tribunal 
Electoral no comunicó formalmen-
te a los apoderados de lista la re-

programa y plan de gobierno que 
se debe llevar adelante. Sin ir 
más lejos, quien fuera candidata 
en la interna al senado, Virgi-
nia Coudannes, se encargó de 
coordinar los equipos técnicos 
y también gestionar espacios 
como los encuentros partici-
pativos de Agenda Abierta en 
diferentes puntos del territo-
rio para empezar a delinear un 
plan de acción provincial. Desde 
el Concejo Municipal vamos a 
contar con la banca de Julián 
Martinez, edil que estará directa-
mente alineado con el gobierno 
provincial”.

solución, necesitamos esta y los 
fundamentos para poder apelar”.

“Técnicamente es una impug-
nación a la asignación de la banca 
a Rubén Giustiniani por ser inde-
bida y sobre todo arbitraria porque 
se desconocen los antecedentes 
jurídicos. El propio Tribunal Elec-
toral es la primera vez que otorga 
una banca desconociendo el 3% 
de padrón electoral. Eso significa 
que los candidatos que ingresan 
en la distribución tienen que haber 
superado los 84.000 votos y esto 
no sucedió. El espacio Igualdad y 
Participación creo que sacó 70.900 
y pico, además de que descono-
ció la jurisprudencia de la pro-
pia Corte Suprema de Justicia, 
que, en cinco oportunidades, con 
distintos regímenes electorales, 
con la ley de lemas y el sistema 
internas abiertas y simultáneas 
avaló la aplicación de este piso 
del 3%. Refundado en que está 

vigente el artículo 5 de la Ley 
92.080, el Código Electoral de la 
Nación también tiene este piso 
para distribuir los diputados na-

cionales, además de que muchas 
provincias del país adhirieron 
oportunamente a estas disposi-
ciones”, argumentó.
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Tapones de punta. El presidente cargó contra el defensor por no querer renovar su contrato.

Luis Spahn: “Calderón 
siempre puso trabas para 
extender el contrato”
El presidente de Unión 
habló de distintos 
temas y, entre ellos, le 
apuntó al defensor por 
no querer arreglar un 
nuevo vínculo.

El presidente de Unión Luis 
Spahn estuvo presente en el cie-
rre del Torneo Internacional de 
Fútbol Diego Barisone que resul-
tó una vez más un éxito respecto 
a la concurrencia de equipos y 
también de la gente que logró 
disfrutar de este evento que ya se 
convirtió en un clásico.

En diálogo con Sol Play 91.5, el 
presidente rojiblanco tocó distintos 
temas. En una extensa nota, Spahn 
se refirió al presente económico del 
club y a los objetivos a futuro. Pero 
además criticó duramente a Fran-
co Calderón y habló sobre la dona-
ción que realizó Lucas Esquivel.

“Es un placer que se pueda llevar 
adelante un evento tan importan-
te y que pueda realizarse de una 
manera eficiente y organizada. Es 
una herramienta hermosa para 
que todos estos chicos tengan la 
oportunidad de disfrutar de un tor-
neo que será imborrable para ellos 
en un futuro”, fueron las primeras 
palabras del presidente tatengue.

Para luego agregar “La experien-
cia de competir es muy importante 
para todos estos chicos. Nosotros 
apoyamos este torneo sin condi-
cionamientos. Es una herramienta 
fantástica para que estos chicos 
puedan desarrollar conductas, soli-
daridad y comportamientos, todos 
valores que replica este deporte”.

Consultado por la posibilidad 
de tener un predio, Spahn afirmó: 
“Tenemos que ordenar las finan-
zas, están las herramientas para 
que el club se ordene a nivel finan-
ciero con el ingreso del dinero por 

Machuca y con el cobro de San 
Lorenzo. Y eso nos va a permitir 
tener un aire financiero para abrir 
un abanico de cómo invertir ese 
dinero”.

Y siguió: “En el corto plazo ten-
dremos una liquidez que nos va 
a permitir acelerar las obras y 
avanzar en muchos aspectos de la 
infraestructura del club, de todos 
modos y aún sin cobrar nunca 
se frenaron las obras. El predio 
es uno de los objetivos de este pe-
riodo administrativo así que nos 
queda un par de años para poder 
concretar esto que sería un broche 
a la gestión”.

Respecto a la donación que rea-
lizó Lucas Esquivel del porcentaje 
que le correspondía por la venta al 
Atlético Paranaense contó: “Como 
toda donación surge del corazón 
y las donaciones muchas veces 
tienen que tener el carácter de anó-
nimo porque si no termina siendo 

una publicidad y nunca lo conveni-
mos con él este tema, si darle o no 
publicidad. Dejó íntegramente su 
porcentaje del pase a nuestra ins-
titución que son unos 45 millones 
de pesos”.

“La actitud no deja de tener un 
grado de razonabilidad: un club 
que lo cobijó, que le dio la oportu-
nidad y que cambió su vida porque 
le permitió a él mostrar sus cuali-
dades deportivas. Ha sido el puerto 
de salida para su carrera y creo que 
no está mal; es un reconocimiento 
de lo mucho que le dio al club”, 
sentenció.

Y eso le dio paso para criticar 
duramente a Franco Calderón: 
“El pibe siempre ha puesto trabas 
para extender el contrato y eso 
que se le ofreció ser el jugador 
mejor pago del plantel. Hubo un 
compromiso de no irse libre de 
Unión, pero se fue dando una si-
tuación en la que no pudo concre-

tarse una extensión del contrato. 
Pero es algo que también pasó 
en otros clubes como en Boca y 
River”.

“Unión es un club formador”
En la segunda parte de la exten-
sa nota que Luis Spahn le brindó 
a Sol Play 91.5, el presidente ro-
jiblanco sacó pecho por la pre-
sencia de jugadores surgidos en 
el club que están en la selección 
argentina. Habló del mercado de 
pases y del conformismo del Kily 
González, como así también de la 
fecha en la que debería realizarse 
la Asamblea.

Sobre el último mercado de pa-
ses dijo: “El Kily está conforme. 
Teníamos la ilusión, la palabra y 
el deseo de Jonathan Gómez de 
venir y sumarse. Hubo muchas 
gestiones que no fueron fructíferas 
porque los clubes no le dieron sali-
da por más que los representantes 

afirmaban que era viable como el 
caso de Devecchi”.

Y agregó: “Y otros jugadores 
de trascendencia que mantene-
mos en reserva porque creo que ha 
sido una política nuestra no estar 
develando en forma ilusoria las 
ilusiones que tenemos de contratar 
jugadores que no siempre son via-
bles. Como por ejemplo podemos 
encontrarnos con que no quieren 
salir de Capital Federal, que no lo 
deje salir el club de origen o en al-
gunos casos cuestiones de valores 
económicos”.

En relación a la convocatoria a la 
selección argentina de los jugado-
res surgidos en el club opinó: “Me 
genera orgullo porque demuestra 
que el trabajo rinde sus frutos. Y 
que uno de los principales motores 
que tiene la institución para lograr 
que los jugadores quieran perte-
necer a nuestro club, para que los 
jugadores sepan que esta es una 
rampa de salida, se confirman con 
los hechos”.

“Cuando uno muestra un club 
con el ordenamiento económico en 
cuánto a los salarios y en la infra-
estructura que da, es mucho más 
fácil y más potable traer refuerzos. 
Los planteles que defienden nues-
tros colores lo van a hacer con el 
orgullo y con la expectativa que el 
club le genera, que está mostrando 
que es un club formador, genera-
dor de capital y de prestigio”, mani-
festó Spahn.

Y ejemplificó: “Está O’Neil en 
el Sub 23 de Uruguay, está Froilán 
(Díaz) en el Sub 17 de Argentina y 
están Zenón, Esquivel y Nardoni. 
Y creo que es un caso inédito por-
que hace muchísimos años que ju-
gadores formados en la ciudad de 
Santa Fe no tenían oportunidad 
de vestir la casaca nacional. Ahora 
dimos un paso más alto con un 
jugador que salió de nuestra insti-
tución y en está en el Seleccionado 
mayor y dos en el Seleccionado 
Preolímpico”.

Deportes

Unión
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Colón

Representante de una pasión. Toto Iñiguez fue distinguido y ternado por la FIFA para los The Best.

Garcés le cumplió otro sueño 
al hincha famoso de Colón
Daniel Iñiguez, el hincha del Sabalero y 
candidato al premio The Best, entró a la cancha 
ante Central, conoció a los jugadores y se llevó 
un regalo especial del capitán.

Los últimos días en la vida de 
Daniel Iñiguez, el hincha de 
Colón candidato al premio The 
Best, realmente fueron convul-
sionados.

El joven que trabaja en el 
Mercado de Productores se 
dio un gusto este viernes de 
llegar al Brigadier López, po-
der pisar el campo de juego, 
conocer a los jugadores, y lle-
varse la camiseta del capitán 
Facundo Garcés.

“Trato de compar tir  mi 
felicidad, en un partido con 
Barracas Central lo trajimos 
a mi hijo Tiziano con dos me-
ses, se comportó, en el entre-
tiempo empezó a tomar su 
mamadera y se viralizó ese 
video”, recordó.

Para luego, afirmar: “Estoy 
disfrutando el día a día, pudi-
mos conocer a los jugadores, 
entrar a la cancha, esto es algo 
hermoso”.

Más adelante admitió que 
“no caigo, trato de tener los 
pies sobre la tierra, que todo 
quede en manos de Dios, ten-
go 32 años. Le agradezco a los 
hinchas que están votando, 
represento no solo al pueblo de 
Colón sino a todaslas hincha-
das, queremos que cada madre 
o padre puedan llevar a sus 
hijos a la cancha”.

Iñiguez admitió que “estamos 
muy emocionados por cómo la 
gente viralizó el video, se copó, 
me muestro tal cual soy, vivo 
trabajando, dejo todo en manos 
de Dios siempre”.

En la parte final refrendó 
que “disfruto el momento, me 
llevaré para siempre entrar a 
la cancha, siendo feliz. Colón 
es pasión, familia y tradición. 

El destino está en manos de 
Dios”.

El mano a mano con UNO San-
ta Fe

“Me enteré a la mañana por el 
teléfono de mi mujer, porque mi 
celu no tenía batería, así que 
lo llevé a reparar, por eso ni lo 
toqué. Todos nos mandaban y 
cuando llego al trabajo todos me 
felicitaban. increíble. Así que 
no, no caigo. Veremos después, 
cuando me arreglen el teléfono 
(risas)”, agregó Toto.

Luego, confesó que no oculta 
en ninguna faceta ser de Co-
lón: “Sí, soy todos los días. El 
mate es de Colón, el cuadro, 
la remera, todo. De todos los 
días soy de Colón”. Asimismo, 

repasó la situación que lo hizo 
llegar a este escenario: “Fue 
en el entretiempo del partido 
contra Barracas. Me acuerdo 
íbamos ganando 1-0. Le tocaba 
tomar la leche al gordo y lo 
tuvo mi mujer todo el primer 
tiempo alzado. Nos turnamos 
para tenerlo alzado en brazo en 
la cancha. Así que en el entre-
tiempo le toca la mamadera y 
le digo «dame que le doy». Ahí 
nos captó la cámara. Muchos 
me cargoseaban después «¿y 
la mamá dónde está?». Está-
bamos todos juntos, porque 
siempre vamos en familia en 
la cancha cuando se puede. Y 
nada, fue así”.

“Ahora Tiziano tiene cinco 
meses y en ese momento tenía 
dos meses. Con mi mujer de 9 
meses íbamos igual. Salió en 
un video también con la panza. 
Me acuerdo que le hicieron un 
video alentando a Colón con 
la panza que ya le explotaba. 
Nació el bebé y no podíamos 
llevarlo por el frío y todo eso. 
Y justo ese día fue un día lindo 
para ir y lo llevamos”, narró.

Asimismo, enfatizó: “Impen-
sado. Soy un loco que amo mu-
cho el fútbol y siempre le digo a 
mi mujer y a mi hija cargosean-
do, «acuérdense que nosotros 
vamos a estar con Messi un 
día. No me voy a morir sin co-
nocer a Messi». Miremos como 
se da ahora. Por algo Dios nos 
mandó a este gordito hermoso 
que tenemos, porque fue el va-
rón que siempre soñé. Tengo 
dos nenas. Así que imagínate, 
todo futbolero, quiere tener su 
hijo varón. Llegó tocado por la 
varita y nada, estoy re emocio-
nado”.
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Atletismo

Buena 
actuación de 
santafesinos 
en el Meeting 
Rosario 2023
Con la presencia de varios de los 
mejores atletas argentinos se 
desarrolló el Meeting de Rosario 
en el estadio Municipal Jorge 

Newbery ubicado en Ovidio La-
gos al 2501 en el sur provincial 
y que tuvo una marca presencia 
de deportistas de la Asociación 
Santafesina de Atletismo. Este 
torneo internacional fue el últi-
mo clasificatorio para los Juegos 
Panamericanos Santiago 2023 y 
tuvo atletas de Argentina, Chile, 
Colombia, Panamá y Uruguay.

El rafaelino Tomás Mondino, 
que venía de tener un gran papel 
en el U23 en Mar del Plata, sumó 
un nuevo triunfo, esta vez con 10.62 
en los 100 metros, viento en contra 
de 1.4ms, seguido por otros dos 
juveniles, los hermanos Lucas y 

Tomás Villegas, quienes marca-
ron 10.71 y 10.73 respectivamente. 
En los 200 metros, se impuso con 
21.07, seguido por el linqueño Juan 
Ignacio Ciamptti con 21.34, y por 
Francisco Santinelli de Sonder de 
Rosario con 21.67.

En la prueba del salto en largo se 
impuso el santafesino Brian López 
con un registro 7.30 (+2.0) mientras 
que Agustín Hanrad finalizó sexto 
(6.39) y Nicolás Moyano séptimo 
(6.37). En salto con garrocha, Ayr-
ton Franco de Reconquista fue el 
vencedor con una marca de 4.10.

En lanzamiento de jabalina, el 
santafesino Ignacio Fontana se 

quedó con el primer puesto con 
una marca de 62.89, en tanto, en 
lanzamiento de bala, el entrerriano 
Nazareno Sasia llegó hasta 19.78 
para quedarse con el primer lugar 
del podio. Luego quedaron Juan 
Carballo con 18.60 y Juan Pablo 
Sale con 15.19.

El atleta de Velocidad y Resis-
tencia, Carlos Johnson, culminó 
en la tercera posición en los 3.000 
con obstáculos con una marca de 
9.27.39, en tanto, Andrés Mendoza 
finalizó cuarto en los 400 con vallas 
con un registro de 1.02.55.

En los 800 metros, Antonio Ig-
nacio Badío de 17 años fue octavo 

con 2.02.19, y Franco Margarian de 
la entidad del Rayito fue undéci-
mo con 2.11.88. En los 1500 metros, 
el galvense Lautaro Ocampo fue 
cuarto con 4.00.57 y el humbolense 
Santiago Zabala quedó sexto con 
4.05.16.
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